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市政协委员，中山市华盛家具制造有限
公司董事长、总裁姚永红表示，在推动产业
发展的过程中，要充分发挥协同作用，强调
链条的价值。在产业链发展中，有“链主”
引领，有外部要素的支持，再加上各界力量
的配合，才是一个可持续、高质量的产业
链。姚永红还提到，今年一开年，全省全市
高质量发展的氛围非常浓厚，他建议要合理
安排全年时间，“对企业来说，当前最紧要

的任务就是抓订单。接下来企业再练内功，
包括管理、研发、品牌等各方面的提升。”

市政协委员、广东伍玖伍安全文化科技
有限公司董事长陈朝阳积极反映中小企业的
所思所想。“中山各行各业不缺龙头企业，如
何抢抓发展机遇，更好发挥龙头企业引领作
用，带动中山经济高质量发展呢？”陈朝阳建
议，政企社可携手共建“行业黄埔军校”（行业
联盟），实现企业抱团、行业联合、集群发展。

政企同心促发展，座谈会上企业家们这样说——

“一年来，中山的营商环境发生了翻
天覆地的变化，这既是我的感受，也是大
家的共同心声。我提议大家起立，感谢市
委、市政府，为他们送上掌声！”会议开
始，在市政协委员、市工商联主席、中山
市毅马五金有限公司董事长张燕航的提
议下，现场近70名企业家应声而起，以持
续不断的掌声，为市委、市政府过去一年
为优化营商环境作出的努力点赞。

“感谢企业家们的鼓励、勉励，我们
继续努力！”郭文海表示，营商环境好不

好，企业家们说了算。过去一年，全市上
下“转作风、再出发、开新局”，把打造一
流营商环境作为改革的“头号工程”，要
求全市干部队伍发自内心地关心支持、
高效服务企业，取得了来之不易的改革
成果。当前，全省吹响了高质量发展的
号角，全市上下把握高质量发展大局大
势，形成热火朝天拼经济的工作局面。
希望广大企业家们始终和党委政府站
在一起，锚定既定发展目标，政企同心、
共同奋斗。

中山两会期间，郭文海等市领导与企业家代表委员座谈

企业家起立送掌声 点赞中山营商环境

本报记者 陈伟祺

中山市政协十三届二次会议、中山市十六届人大三次会议分别于2月

6日-7日和2月7日-8日召开。2月7日，市委书记郭文海主持召开座谈

会，与企业界的市人大代表、政协委员们座谈，就持续优化营商环境、推动

高质量发展等，听取企业家的意见和建议。市长肖展欣，市政协主席庄树

俊，市人大常委会党组副书记、副主任欧阳贵有出席会议。

会议整个过程，郭文海认真听取企业
家发言，逐一作出回应，凡是能现场解决
的,要求有关部门当场解决；不能当场解
决的,会后第一时间研究答复,帮助企业纾
难解困,提振发展信心。

“关于‘工改’土地收储问题，去年就
已经谈了，但被通知今年 10 月才能完成
收储，企业耗不起，中山也等不起。”市政
协委员、美迪斯集团有限公司执行董事李
嘉声建议，加快“工改”土地收储审批速
度，力争项目“拿地即开工”。听了企业家
的意见建议后，郭文海立即安排相关部门
对接落实，明确不能让土地问题限制企业
的发展。他表示，去年我们下定决心推进
低效工业园改造升级，腾出了 1.4 万多亩
土地，但依然未能满足企业家的增资扩产
需要。要快马加鞭，配强力量，市镇合力攻
坚，更加坚定不移地推动低效工业园改造
升级，腾出更多连片产业空间，千方百计
满足企业增资扩产需要。“想企业所想，急
企业所急，帮助企业就是帮助我们自己，

每个干部都要有这样的理念。”
“对于我们这类成长型企业而言，今

年非常关键。”市人大代表、广东利诚检测
技术有限公司总经理陈新文表示，希望政
府针对中小微企业，提供“一企一策”精准
服务，同时把生产服务业同步纳入数字化
智能化改造升级政策支持范畴，实现降本
增效。郭文海当场给予肯定答复。他表示，
加快推进传统产业数字化智能化改造升
级,就是为企业实现高质量发展开辟新
路，对于“主动改”的企业，我们要全力支
持。

听完企业家们的发言后，郭文海由衷
表示，今天的会议收获很多，一方面得到
了企业家们的鼓励、鞭策，另一方面，企业
家们提了很好的意见建议，展现了充满信
心奋斗的精气神，会后有关部门一定要及
时跟进落实。“我们坚定信心，一起奋斗，
中山一定行！”

市领导李长春、陈晖东、冯金怡、徐剑
参加会议。

新的一年，“拼”成为了主旋律。座
谈会上，气氛热烈融洽、发言踊跃，来自
各行业的企业家代表频频举手“抢麦”，
积极为高质量发展建言献策。

“希望中山加大对各行业龙头企业
支持，通过政企合作，发挥‘链主’企业
引领作用，强化‘链主’企业与上下游中
小企业的融通发展。”市政协委员、广东
伍玖伍安全文化科技有限公司董事长
陈朝阳提出建议。郭文海表示，加快优
势产业集群培育，推动产业链条更加完
善，对中山产业生态非常重要。工信部
门要做好谋划，为一批“链主”企业授
牌，充分激励发挥“链主”企业示范引领
带动作用，不断培育壮大产业链规模，
增强产业链整合力和影响力。此外，企
业要更加积极主动参加全省、全国乃至

全世界的会展，同时与市委、市政府一
起集思广益、共同谋划，打造本土精品
展览，抢抓订单、开拓市场。

有不少企业家都提到低效工业园
改造升级有关税费问题，建议政府可以
减轻或免除，进一步激发开发主体的热
情。“我们马上回去研究，可以松绑的，
会后立即松绑！”郭文海表示，企业的呼
声就是市场的需求，我们的政策要跟着
市场走，有利于发展的政策才是好政
策。推进低效工业园改造升级，目的是
淘汰落后产能，推动传统优势产业转型
升级，一方面要充分信任企业家，对于
不合理的政策，马上改；另一方面，要做
好监管，守好招商引资门槛，不能让高
能耗、高污染、低产出的项目回流到现
代产业园。

■企业家主动起立 为党委政府送掌声

■踊跃“抢麦”发言 为高质量发展支招

■及时回应企业诉求 现场解决发展难题

2月7日，市领导与企业界的市人大代表、政协委员们座谈。 本报记者 缪晓剑 夏升权 摄

“工改”是当天座谈会上，企业家们
聚焦的热点之一。市政协委员、美迪斯
集团有限公司执行董事李嘉声表示，“工
改”空间的释放，使他们加大在中山的投
资力度，加快增资扩产，还准备将公司在
周边城市的工厂也搬来中山，壮大中山
工厂规模，响应中山高质量发展。

市政协委员、中山榄菊日化集团总
裁吴鹰花深有感触地说，“转作风、再出
发、开新局”以来，明显感到中山各职能
部门办事效率的提速。借全市“工改”和
企业数字化转型升级的大势，去年榄菊
集团加快推进增资扩产项目建设，在项

目推进中得到了小榄镇政府、市市场监
管局、市科技局等部门的大力支持。企
业在质量奖、重大科技专项等方面取得
可喜的成绩，这些都契合了企业高质量
发展的布局。新的一年，榄菊已制定了
全年发展的目标，将通过品牌、渠道等
建设，进一步提升榄菊集团的整体竞争
力。市政协委员、中山市永东实业有限
公司董事长林伟东表示，从开年中山高
质量发展大会定下的发展目标可以看
出，领导干部们干事创业的决心大、作
风实、干劲强，给了我们企业家充足的
信心。

■“工改”为企业高质量发展拓展空间

市人大代表、广东金马游乐股份有
限公司董事长邓志毅表示，在推动经济
发展方面，市有关部门非常给力。特别
是近一年多来，企业提出的诉求政府能
很快帮助落实、解决。就自己的企业而
言，金马集团通过工业园改建，容积率
比过去提高，企业有了更大的空间。

上市企业的数量是一个地方高质量

发展的重要标志。市人大代表、利诚检测
认证集团股份有限公司总经理陈新文建
议，政府聚力支持高成长性企业发展，推
动上市，对具备上市条件的企业可采取

“一企一策”重点支持和培育，特别是在
政府服务采购中，在同等条件下优先考
虑选择本土企业，让这些企业有更多服
务市场的机遇，在服务过程中提升实力。

■做好现代服务业与先进制造业“融”文章

市政协委员、中山市工商联主席、中山
市毅马五金有限公司董事长张燕航表示，
经过一年多“转作风、再出发、开新局”的努
力，企业家明显感受到中山营商环境翻天
覆地的变化。张燕航透露，毅马公司今年计
划投资三个项目，其中两个增资扩产项目，
一个新增项目。作为中山市工商联主席，他
同时激情表态：“新的一年，市工商联一定
不负众望，高举高质量发展的大旗，引领广
大民企努力拼经济！”

市人大代表、广东微观科技有限公司董
事长范志超说，园区基础设施的完善是创建
一流营商环境的体现，他们作为一家新入驻
中山的企业，也时常会被一些想来中山投资
发展的企业问起中山的营商环境。范志超建
议，中山要进一步完善园区配套基础设施，
加强“产、城、人”之间的紧密联系。加强企业
与政府之间信息互通，探索更加灵活的企业
落地政策，让新厂房迅速找到新产业，增强
企业参与“工改”信心，实现双赢。

■营商环境是招商引资的“金字招牌”

■发挥“链主”作用助“新十大舰队”建设

本报记者 谭华健 谭桂华 余晓霖


